

Doctora Blanca Rebeca Ramírez Velázquez

**EL ÁREA DE INVESTIGACIÓN Y GESTIÓN TERRITORIAL EN EL  
POSGRADO DE CIENCIAS Y ARTES PARA EL DISEÑO**

Las rápidas transformaciones sociales de las últimas décadas han originado que a dos años del inicio del nuevo milenio se reconozcan modificaciones importantes en las formas como éstas se han manifestado en las ciudades y en las regiones. Estos cambios, por su velocidad y complejidad, en ocasiones han sobrepasado nuestra posibilidad de reconocerlas en su verdadera magnitud, o bien a que presentemos dificultades para identificarlas. Al mismo tiempo que nos encontramos frente a realidades complejas y cambiantes, el orden socio-temporal en que se desarrollan requiere de reflexiones que permitan readecuar los instrumentos teóricos y metodológicos para comprenderlas, o bien, de la generación de otros que permitan analizarlas en su dimensión real con el único fin de profundizar en su comprensión, análisis y prospectiva.

Presenciamos una celebración de la importancia del espacio sobre el tiempo y de la diferencia sobre la homogeneidad. La posmodernidad nos lo heredó junto con la nueva retórica que resalta la importancia de ubicarse en estos temas con el fin de analizar el cambio en la dimensión de los impactos de procesos diversos y amplios, en donde lo cultural adquiere una importancia significativa, de la relevancia territorial y las transformaciones dinámicas originadas por la globalización contemporánea.

Independientemente de que se puedan reconocer diferentes dimensiones en las transformaciones de los territorios, existen tres hechos que han impactado en forma más directa la necesidad de reflexionar sobre el espacio a partir de nuevas directrices y orientaciones metodológicas:

- 1) El cuestionamiento a la sobredeterminación económica que prevaleció en épocas anteriores a la posmodernidad, mismas que definieron las investigaciones sobre la ciudades y las regiones. En la actualidad se valoran los cambios a partir de una interacción compleja de lo económica, lo político, social y cultural en donde cada vez aspectos simbólicos, imaginarios, lingüísticos y hasta emocionales son integrados a las preocupaciones de investigadores e interesados en el temas sobre el espacio.
- 2) La apertura de la estrategia de reestructuración del mundo de una dimensión nacional a una internacional en donde procesos económicos, políticos, sociales y culturales, simbólicos, entre otros, abren su definición a lo que se conoce territorios o espacios globales. Con ello, la redimensionalización

# DISEÑO

de las escalas de su definición se reestructuran y reorientan originando la necesidad de reflexionar metodológicamente sobre las direcciones y las formas que adoptan.

3) El cambio de estrategia del Estado de su fase de Benefactor a una Neoliberal tiene consecuencias en el ámbito de la política territorial y de la planeación, pasando así de una entidad orientadora y regidora del proceso de transformación de los espacios hacia uno de gestión que da nuevos rumbos a las prácticas de los actores que intervienen en los procesos.

Es así que bajo este contexto cambiante y complejo, el área de concentración de Investigación y Gestión Territorial del Posgrado en Ciencias y Artes para el Diseño se crea con el propósito de capacitar investigadores a nivel de maestría y doctorado que analicen y evalúen las transformaciones territoriales que se generan a partir de los procesos sociales, económicos, culturales o simbólicos contemporáneos, generando un programa innovador que permite y favorece su estudio desde las posiciones de los Arquitectos, Diseñadores, Planificadores, Geógrafos, Urbanistas y desde áreas del conocimiento afines e interesadas en el estudio de la materialización en el espacio de los cambios generados en las últimas décadas.

Se da prioridad a los temas de investigación que tienen como objetivo analizar las formas resultantes de la globalización y de las transformaciones culturales, sociales y simbólicas a nivel urbano y regional, ya que inciden en la generación de desequilibrios y desigualdades que es preciso resaltar, así como a los que son consecuencia de las formas particulares de intervención del Estado en la gestión.

Es parte fundamental de nuestros objetivos el realizar investigación sobre las transformaciones territoriales que resultan de la práctica de planeación, área que al constituirse más como una práctica profesional que como objeto de investigación ha sido poco desarrollada en el ámbito búsqueda científica de consecuencias. En este sentido nos ubicamos más al estudio de las formas concretas que adopta en la actualidad la gestión de los procesos territoriales en un sentido amplio y a la



evaluación del impacto que este paso ha tenido en los últimos años en las transformaciones territoriales de los entornos urbanos y regionales, que como anteriormente se analizaba centrándose en las políticas estatales y su incidencia en espacios determinados.

En la actualidad, la forma compleja que adopta la realidad invita cada vez más a encontrar temas que se vinculan con otras áreas de conocimiento y, por lo tanto, de las definidas en este programa de Posgrado. Esto sin duda enriquece la investigación misma por lo que la interacción de diferentes especialistas con sus temas de investigación en discusiones conjuntas que se realizan tanto en los tres primeros trimestres de la maestría y del doctorado, enriquecen las visiones y las perspectivas de encuentros, a pesar de los aparentes desencuentros que pudiésemos pensar que se originan. Sin duda que es un reto difícil el trabajar en esta dirección, sin embargo estamos convencidos de que es interesante y beneficioso hacerlo.★

